


Василий ЧерноусоВ

По его итогам в местном 
историко-художественном 
музее открыта выставка луч-
ших работ – пейзажей и пор-
третов, созданных в эти дни. 
Кстати, гости района, в числе 
которых были академики 
Российской академии ху-
дожеств, творили не только 
в окрестностях Острогож-
ска, но и выезжали в Под-
горенский район. Местные 
пейзажи гостей восхитили. 
Народный художник Рос-

сии, академик Российской 
академии художеств Раиса 
Лебедева назвала условия, 
созданные для живописцев, 
идеальными. Это мнение раз-
деляют и её коллеги. 

На встрече губернатора Во-
ронежской области Алексея 
Гордеева с участниками пле-
нэра директор Воронежского 
художественного училища 
Сергей Гулевский подарил 
Алексею Васильевичу одну 
из картин – кисти народного 
художника России Олега 
Савостюка. 

Благотворительность от сердца 
Вчера состоялось заседание Попечительского совета Бла-

готворительного фонда «Фонд святителя Митрофания» под 
председательством  губернатора Воронежской области Алексея 
Гордеева. О десятилетней деятельности этой общественной 
организации, дальнейших планах  рассказал его директор, 
епископ  Острогожский, викарий Воронежской и Борисо-
глебской епархии Андрей. Кроме того, рассмотрен вопрос о 
проведении мероприятий, приуроченных к празднованию дня 
памяти святителя Митрофания, первого епископа Воронеж-
ского, и десятилетия со дня основания Благотворительного 
фонда «Фонд святителя Митрофания». Определена дата -  
6 декабря нынешнего года. Подробнее – в следующем номере 
«Коммуны».

У мехзавода – юбилей
Воронежскому механическому заводу исполнилось  

85 лет. Предприятие не только имеет  славную  историю, но 
и успешно развивается: здесь трудятся шесть тысяч человек, 
годовой оборот  составляет 4,5 миллиарда рублей, а портфель 
заказов сформирован на следующий год. По случаю юбилея  
предприятие посетил губернатор Алексей Гордеев. Он вру-
чил генеральному директору Ивану Коптеву почётный знак 
«Благодарность от земли воронежской», которым награждён 
коллектив завода, а передовых работников отметил почётными 
грамотами  областного правительства и именными губерна-
торскими  часами. «Воронеж называют центром космической 
промышленности, и вклад в это ВМЗ и его коллектива трудно 
переоценить», - сказал  при этом глава региона. 

Анализ с научным подходом
Специалисты института социально-политических иссле-

дований ВГУ  готовы начать целый ряд широкомасштабных 
исследований социальной и политической обстановки в Во-
ронежской области, а также провести анализ информационного 
пространства региона. Об этом губернатора Алексея Гордеева 
проинформировала доктор политических наук, профессор 
Александра Глухова, которая возглавляет названный институт. 
Также во время рабочей встречи стороны обсудили итоги про-
шедших выборов в регионе.

Депутатские инициативы
За время своей работы в Госдуме РФ депутат от Воронеж-

ской области Сергей Журавлёв (ЛДПР) шесть раз выступил с 
законодательными инициативами, ему доверен пост  замести-
теля председателя  Комитета ГД РФ по жилищной политике 
и ЖКХ. На днях  парламентарий встретился с губернатором 
Алексеем Гордеевым  и обсудил вопросы, связанные с подго-
товкой к зиме, в частности, ряд законодательных инициатив, 
призванных облегчить регионам, в том числе Воронежской 
области, вхождение в отопительный сезон.

Крепнет дружба с Дельменхорстом 
Делегация из Борисоглебска посетила немецкий город 

Дельменхорст. С ним наших земляков связывает дружба 
длиною в два десятилетия. По словам главы администрации 
городского округа Алексея Кабаргина, борисоглебцы посетили 
конкретные учреждения и предприятия: их интересовала ра-
бота муниципального предприятия по перевозке пассажиров, 
службы по уборке мусора, Центра обучения и переподготовки 
технических кадров, спортивного Союза, больницы, детского 
сада. Они изучили технологии управления предприятиями и 
учреждениями. На встрече с обербургомистром Дельменхорста 
Патриком де Ла Ланне стороны договорились о продолжении 
партнёрства с расширением сфер взаимодействия. 

Теория и практика едины
В Воронеже состоялся семинар Международной научной 

школы имени С.С. Шаталина, который проводится в столице 
Черноземья ежегодно, начиная с 1978 года. 35-е по счёту  со-
брание ведущих учёных-экономистов было посвящено систем-
ному моделированию социально-экономических процессов. В 
ходе семинара состоялись различные тематические дискуссии,  
в том числе  с участием учёных ВГУ и основанные на практике  
Воронежской области. 

Сообщения подготовили  
Валерий КАзАноВ, николай СТАрых, Виталий ЧерниКоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснения-
ми, местами небольшие или умеренные осадки 
в виде мокрого снега и дождя; ветер северо-
восточный, умеренный, местами порывистый; 
температура +3…+8.

4 октября по области – облачно с прояснениями; 
ночью местами небольшие или умеренные осад-
ки в виде снега, мокрого снега и дождя; местами 
налипание мокрого снега; днём местами неболь-
шие или умеренные осадки в виде мокрого снега 
и дождя; ветер северо-восточный, умеренный; 
температура ночью -3…+2, днём +4…+9.

5 октября по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки, ночью в виде снега 
и дождя, днём – преимущественно в виде дождя; 
ветер северо-восточный, умеренный; темпера-
тура ночью -3…+2, днём +6…+11.
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Идеальное место  
для художника 

Власть

В острогожском районе, на родине художника ива-
на Крамского, завершился девятидневный Акаде-
мический пленэр.

Как в Воронежской об-
ласти идёт  внедрение  
Стандарта деятельности 
исполнительных органов 
государственной власти 
по обеспечению благо-
приятного инвестицион-
ного климата?

сергей ЗаХароВ

Названный Стандарт был 
разработан экспертной груп-
пой, в которую входили   пред-
ставители ряда общественных 
организаций «Деловая Рос-
сия» и  «ОПОРА России», 
Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
и Торгово-промышленной 
палаты. Все они представле-
ны на портале правительства 
области.

По информации Минре-
гиона РФ, Воронежская об-
ласть стала лидером по темпам 
внедрения Стандарта. Сейчас 
начался второй этап - мони-
торинг, итоги которого будут 
направлены в Правительство 
РФ.

По мнению руководителя 
департамента экономического 
развития области Анатолия 
Букреева,  для эффективного 
внедрения  Стандарта  требу-
ется активность и заинтере-
сованность  со стороны  всех 
исполнительных органов и 
госслужащих, которые уча-
ствуют в инвестиционной 
деятельности. Задача ныне 
стоит так: каждому инвестору 
должна быть  предоставлена 
реальная возможность реали-
зовать задуманный проект на 
принципах выгодности, ком-
фортности и безопасности. 
 Разделяя такой подход, гу-
бернатор  Алексей Гордеев 
на недавнем оперативном со-
вещании в облправительстве  
высказал сомнение, что все 
бизнесмены знают о существо-
вании Стандарта. 

Глава региона  поручил 
департаменту экономическо-
го развития  провести со-
вместно с  областной Торгово-
промышленной палатой соот-
ветствующую учебу  предпри-
нимательского сообщества, 
причём  в несколько этапов.

Не ради 
«галочки»

Это только в московских да 
питерских кабинетах ка-
жется, что мясное скотовод-
ство, ощутимо заявившее о 
себе в Воронежской об-
ласти, - дело лёгкое и без-
заботное. Мол, завёз скот 
из дальних стран, пустил 
его на луга и пастбища – и 
никаких проблем. он, мол, 
даже зимой снег копытами 
разобьёт и корм себе до-
станет. и попить где, тоже 
найдёт – речки рядом.

алексей солоВЬЁВ

бобровский район. Фото автора
К чему могут привести подоб-

ные идиллии, мы уже проходили.
В ООО «Конный завод «Чесмен-

ский», что в Бобровском районе, 
пошли по другому пути. Планируя 
заняться мясным направлением, 
здесь тщательно изучили мировой 
опыт  и озаботились тем, как пере-
ложить его на наши природные и 
климатические особенности. И 
весной прошлого года, пока тысяча 
телочек абердин-ангусской поро-
ды плыла из далекой Австралии, 
на окраине Шишовки приступили 
к сооружению животноводческого 
комплекса. И хотя потребовались 
огромные кредитные ресурсы, ком-
плекс получился на славу – каких, 
наверное, поискать не только в 
нашей Воронежской области, но и 
далеко за её пределами. А может, 
даже и в тех заморских странах, 
где абердин-ангусов выращивают 
уже много десятилетий. Чего сто-
ит один только  так называемый 
кормовой стол, уходящий вдаль на 
сотни метров. Чуть в стороне – ро-
дильное отделение, ветеринарный 
блок, где проводят различные про-
филактические мероприятия. 

Пробурили также две скважи-
ны.

- О воде у нас – особая за-
бота, - рассказывает старший 
ветеринарный врач комплекса 
Владимир Сергачёв. – Животных 
надо сначала напоить, а потом 
уже накормить.  Воду мы подаем 
не только на площадки откорма 
– федлоты, но и на пастбища, так 

что общая протяженность нашего 
водопровода составляет более 
десяти километров. Зимой воду 
подаем с электроподогревом.

Чтобы быть застрахованными 
от всяких неожиданностей, на 
комплексе установили дизель-
электростанцию. Её мощности в 60 
киловатт, как шутят здесь, хватит и 
на комплекс, и на пол-Шишовки.

Ну и, разумеется, позаботились 
о прочной кормовой базе, создав 
надлежащий запас сена, соломы, 
силоса, фуража, всевозможных 
микродобавок. Так что, когда в 
декабре сюда прибыли, уже из 
Америки, 600 нетелей, они попали, 
как говорится, на всё новое. А в 
таком – и только в таком случае! 
– даже русская зима гостьям из-за 
дальних морей нипочем.

Нынешним летом на лугах и 
пастбищах в окрестностях Ши-
шовки паслось уже больше двух с 
половиной тысяч абердин-ангусов. 
Поначалу телятишкам хватало 
материнского молока, потом они 

переключились на сочную траву, 
не забывая, однако, при этом и о 
молоке.

- Но в сентябре из-за дождей и 
холода ситуация изменилась, - рас-
сказывает заведующий комплек-
сом Николай Крючков. - Проведя 
мониторинг пастбищ, мы пришли 
к выводу, что молока там особо не 
нагуляешь. И если шестимесяч-
ные телята будут по-прежнему 
крутиться вокруг своих матерей, 
то те к новому отёлу могут прийти 
ослабленными. Решили сделать 
отъем телят.

Подросший и окрепший за лето 
молодняк разместили на федлотах, 
На кормовом столе у них всего 
вдоволь – здесь, как и в прошлом 
году, заранее позаботились о пред-
стоящей зимовке.

- Мы готовимся спокойно и 
уверенно встретить и настоящие 
холода, - продолжает Николай 
Крючков. – Наши животные и в 
мороз будут согреты человеческой 
о них заботой.

Кстати, на комплексе уже обре-
ли свои рабочие места с весьма до-
стойной зарплатой жители многих 
окрестных сёл. И эта тенденция, 
судя по всему, будет развиваться 
и в дальнейшем.

- В наших планах – уже в 
ближайшее время получить ста-
тус племенного предприятия 
по выращиванию молодняка 
абердин-ангусской породы, - го-
ворит директор ООО «Конный 
завод «Чесменский» Николай 
Чернышов. – Планируем также в 
партнерстве с ООО «Заречное», 
которое мы по праву считаем ли-
дером в данном деле, заниматься 
и откормом абердин-ангусов. Мы 
уверены: новое направление по-
может сохранить наше главное, 
поистине национальное достоя-
ние – коневодство и поднять его 
на новый, достойный ХХI века 
уровень. Так что наши знаменитые 
орловские рысаки и в будущем 
будут заявлять о себе звонкими 
победами.

Согреты теплом  
Прибитюжья

Будни апК | Заботясь о заморских абердин-ангусах как о малых детях, на Чесменском конном 
заводе создают основу для новых побед знаменитых орловских рысаков

На комплексе абердин-ангусов. Старший ветеринарный врач Владимир Сергачёв  
и заведуюший комплексом Николай Крючков.

организация  подрядных 
работ на  дорогах   Во-
ронежской  области не 
отвечает современным 
требованиям.

иван ХаритоноВ

Более года назад в нашем 
регионе был создан дорожный 
фонд, а общий объем средств, 
направляемых в текущем году 
на финансирование дорожных 
работ, составит примерно 5,7 
миллиарда рублей. При этом 
сохранён принцип распреде-
ления средств  между всеми 
муниципальными районами 
и городскими округами. 

 - Суммы у нас тратятся 
большие, но где результат? 
– возмутился губернатор 
Алексей Гордеев на недавнем 
совещании в облправитель-
стве. - Создается ощущение, 
что подрядчики-дорожники в 
большинстве своем – обычные 
«шабашники». Организация 
работ плохая, качество низ-
кое. Я много езжу по области 
и вижу: тут не сделано, там не 
доделано. Видно, что работали 
случайные люди. Мы ещё два 
года назад поставили задачу: 
провести «селекцию» подряд-
ных организаций, чтобы в Во-
ронежской области работали 
нормальные, сильные подряд-
чики. Этого не сделано. 

Глава региона выразил не-
доумение: почему не опреде-
лены приоритеты в дорожной 
деятельности? Он предложил 
мэру Воронежа Александру 
Гусеву с привлечением обще-
ственности проверить эффек-
тивность работы дорожников 
в областном центре. 

Пока нет  
результата
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«Минусы» паводка
Как известно из информации агентства «Интерфакс», общий 

ущерб сельскому хозяйству Дальнего Востока от паводка 
оценивается в 6,6 миллиарда рублей. Об этом во вторник в 
ходе заседания правительственной комиссии по вопросам 
ликвидации последствий наводнения сообщил вице-премьер 
Юрий Трутнев. При этом он отметил, что окончательный 
размер ущерба, нанесённого наводнением регионам Дальнего 
Востока, можно будет назвать после 15 октября. Он подчеркнул, 
что первоочередная задача по расселению людей из пунктов 
временного размещения в помещения, приспособленные для 
жизни в зимних условиях, уже решена.

Принят план действий
Министерство обороны Республики Корея (РК) сообщило, 

что США, и собственно РК, утвердили вчера план действий на 
случай непредвиденной ситуации на Корейском полуострове. По 
информации агентства ИТАР-ТАСС, в нём расписаны действия 
союзников в ответ на угрозы Пхеньяна применить ядерное и 
другие виды оружия массового поражения (ОМП), а также 
перечислены меры по укреплению американского «ядерного 
зонтика» в связи с проведённым в феврале КНДР третьим 
ядерным испытанием. Документ «Специальная стратегия 
сдерживания против ядерной и других угроз применения ОМП 
Северной Кореей» подписан министрами обороны двух стран.

ВестИ

марина усоВа

Так, в субботнике «Чистый город, 
чистый район» участвовали 123 тысячи 
человек. Был наведён порядок на площади 
1600 гектаров, вывезено около 18,5 тысячи 
кубометров мусора, ликвидировано 354 
свалки. Затем работа была продолжена в 
ходе мероприятий под названиями «Сде-
лаем вместе!», «Блогер против мусора», 
«Чистый берег» и других.  

Выслушав информацию, губернатор    
Алексей Гордеев предложил провести на 
территории области аэросъемку для вы-
явления незаконных свалок, составить 
их реестр и в течение месяца разработать 
план по их ликвидации. При этом необхо-
димо принять меры, чтобы мусор на этих 
местах не появился снова. 

 - Есть свалки, которые наши граждане 
просто вынуждены создавать – около 
деревень, дач и в других местах, где нет 
мусорных контейнеров, - сказал глава 

региона. - Примите меры. Я прошу во 
время аэрофотосъемки также выявить 
все разрушенные ещё в 90-х годах фермы, 
которые выглядят, как после войны, и 
даже психологически плохо действуют на 
людей. Найдите собственников, если они 
есть. Создайте мотивацию, может быть, 
нужно оказать муниципалитетам матери-
альную помощь для наведения порядка на 
территории.

Алексей Гордеев напомнил, что в 
октябре пройдет Всероссийская акция 
«Живи, лес!». Он предложил провести 
её в нашей области 12 октября, причём 
в этот день посадить деревья не только 
на месте сгоревших лесов, но и в парках 
и скверах. 

- Надо организовать эту работу на му-
ниципальном уровне, чтобы все жители 
области, в том числе представители обще-
ственных организаций и органов власти, 
приняли участие в посадке деревьев, - 
подытожил губернатор.

«Ударить»   
по свалкам…  
аэросъёмкой
Экология | Подведены итоги областного  
месячника по благоустройству и определены  
новые экологические задачи
на оперативном совещании в облправительстве руководитель депар-
тамента природных ресурсов и экологии  Алексей Карякин сообщил, 
что в месячнике, проходившем с  24 августа, активное участие приня-
ли органы местного самоуправления, учреждения образования, про-
мышленные предприятия, общественные и некоммерческие органи-
зации. 

Жильё станет «гражданским»
В Министерстве обороны РФ положительно решён вопрос о 

передаче в собственность Богучарского муниципального района 
259 квартир, расположенных на территории военного городка в 
городе Богучаре. По словам руководителя областного департамента 
имущественных и земельных отношений Максима Увайдова,  пере-
дача квартир в муниципальную собственность позволит решить 
первоочередные проблемы по обеспечению жильём работников 
бюджетной сферы, а также отдельных льготных категорий граж-
дан.

на молоко налегали
По данным Воронежстата, в 2012 году домашние хозяйства 

Воронежской области тратили на питание около 40 процентов 
семейного бюджета. Затраты на питание семей с низкими дохо-
дами составляли 50 процентов, а с высокими – не превышали 30 
процентов. В среднем один человек потреблял за месяц 18 штук 
яиц, а также в килограммах: молока и молочных продуктов - 23,5, 
хлебных продуктов - 8,5, овощей и бахчевых - 8, мяса и мясных 
продуктов - 6,3, фруктов и ягод - 6, картофеля – 5,1, сахара и кон-
дитерских изделий – 2,7, рыбных продуктов – 1,7. 

и снова лучшие в россии
В Москве прошло первенство России по пейнтболу среди юно-

шеских команд. В нем приняли участие молодые спортсмены до 
18 лет из Москвы, Владимира, Тулы, Мурманска. Воронежскую 
область представляла команда «Мираж» (Верхняя Хава). Обы-
грав соперников на всех этапах соревнования, юные верхнехавцы 
вышли в финал. В упорном поединке с командой «Сайберс» из 
Мурманска «Мираж» одержал блестящую победу со счетом 3:1. 
«Бронза» досталась столичной команде «Стратилайт».

Марина КАлининА, николай СТАрых. 
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ПодПиска - 2014
В Воронежской области продолжается  

ПоДПиСКА нА ПерВое ПолУгоДие  
2014 г. на газету «Коммуна»

По традиции в конце подписной кампании для своих читателей  
«Коммуна» планирует провести ПРИЗОВУЮ ИГРУ.

Как всегда, вас ждут во всех почтовых
отделениях Воронежской области. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 3 по 9 октября:
5 октября, суббота (пик с 4 до 7 часов)
7 октября, понедельник (пик с 5 до 8 часов)
8 октября, вторник (пик с 17 до 19 часов)

татьяна дуБКоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.
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пОлитичесКий дНевНиК

александра ГЛУХова,
доктор политических наук, профессор вГУ

Вступившая в права осень пока не добавила новых 
красок в довольно унылый пейзаж российской политики. 
Выборы отшумели, итоги подведены, ярких поводов для 
обсуждения в ближайшей повестке дня не значится. Правда, 
весьма активно обсуждаются экономические проблемы, 
типичные сегодня не только для России, но и для многих 
других стран мира. Для нас же это звучит куда более се-
рьезным вызовом: если даже в условиях сохраняющейся 
высокой цены на нефть и другие энергоресурсы развитие 
экономики тормозится, отток капиталов из страны не пре-
кращается, значит, что-то неладно с самой экономической 
моделью, и требуется анонсирование и реализация нового 
экономического курса. 

Собственно, его поискам и были посвящены многочис-
ленные мероприятия последней недели: экономический 
форум в Сочи «Россия зовет!» с весьма понятной целью 
привлечь иностранные инвестиции; совещание Президента 
Владимира Путина с ключевыми министрами относительно 
подготовленного Правительством госбюджета на ближай-
шие три года. По общему мнению участников совещания, 
добиться согласования интересов различных ведомств 
было очень непросто, особенно на фоне сложившейся ма-
кроэкономической конъюнктуры. Однако, по заверениям 
профильных министров, средства на реализацию майских 
Указов Президента в бюджете учтены, и социальные 
обязательства перед населением будут выполнены.   Тем 
более, что сокращение расходов не является самоцелью, 
но рассматривается как условие для развития экономики 
и социальной сферы.

За скупыми пресс-релизами 
не всегда удается разглядеть 
реальный механизм выпол-
нения тех или иных решений 
российских властей. На фору-
ме в Сочи глава Правительства 
Дмитрий Медведев предло-
жил активизировать развитие 
российской экономики за счет 
внебюджетных средств. Но ка-
ким образом удастся привлечь 
эти средства, если налицо 
масштабный отток капитала? 
Вопросы вызывает и другое его предложение: отказ от 
стимулирования занятости. «Кому-то придется сменить и 
профессию, и работу, и место жительства», - заявил премьер. 
Заявление понятно в логике экономической рационально-
сти, но как это будет выглядеть с практической точки зрения? 
Если смена места жительства на Западе является пусть и 
болезненной, но все-таки привычной и даже посильной 
мерой, то как это будет выглядеть в России с ее транспорт-
ными тарифами, высокими ценами на жилье, конкуренцией 
на рынке труда и т.п.? Экспертное сообщество пришло в 
движение, однако решение по бюджету принимает не оно, 
а депутаты Государственной Думы. Хотелось бы, чтобы они 
также крепко призадумались над сложившейся ситуацией и 
обсудили ее, а не просто послушно проголосовали, избегая 
всякой ответственности за реализацию главного финансо-
вого документа страны.  

Экономическая ситуация внушает определенные опа-
сения, хотя она пока не критична. Куда хуже моральное 
состояние общества, отмеченное бьющей через край не-
навистью и злобой. В ход идут биты: бьют машины, бьют 
людей в машинах, бьют, вытащив из машины. В последнюю 
неделю сентября произошел настоящий всплеск насилия 
на дорогах, одним из эпизодов которого стало нападение 
братьев -  уроженцев Молдавии на двух москвичей, один из 
которых был забит палками до смерти, а другой в тяжелом 
состоянии находится в больнице. На допросе братья попы-
тались представить дело ровно противоположным образом: 
это они стали жертвами нападения,  они оборонялись… Ни 
сочувствия, ни раскаянья по отношению к тому, кого они 
лишили жизни. Или жизнь другого человека вообще пере-
стала быть ценностью? 

Но агрессия провоцируется не только моральной дегра-
дацией, но и фактической безответственностью: наказания 
зачастую выглядят просто смешными, незатратными для 
тех, кто им подвергается, а нередко виновные вообще уходят 
от ответственности. Московскому байкеру Сергею Стоя-
нову даже пробили мотоциклетный шлем, но нападавшие 
так и не найдены (или их особенно и не искали). К слову 
сказать, пресловутые братья - молдаване также могли бы 
уйти незамеченными, если бы не ролик, выложенный в 
Интернете очевидцами происшествия.  

Насилие - какими бы мотивами оно ни подпитывалось 
- представляет собой страшный бич, свидетельство не-
благополучия как общественных, так и государственных 
структур, не справляющихся со своей функцией охраны 
общественного порядка и защиты безопасности граждан. А 
ведь граждане для того и платят налоги, чтобы их охраняли 
и защищали. Выходит, эти деньги  тратятся неэффективно? 
Но вместо того, чтобы искать причины этой неэффективно-
сти, государство своим бездействием фактически поощряет 
создание разнообразных сомнительных отрядов борцов, под 
патриотическими знаменами штурмующих общежития не-
легальных мигрантов и иных неугодных. При этом молодые 
люди,  никем на эти действия не уполномоченные, испы-
тывают видимое удовольствие от собственного всевластия  
и безнаказанности, - опасный симптом, неоднократно в 
истории приводивший к крайне печальным результатам. 

Сегодня исполняется ровно двадцать лет со дня трагедии 
1993 года. Конфликт между Президентом Борисом Ельци-
ным и Верховным Советом на тот момент принял опасные 
формы, затея с роспуском парламента в отсутствие такой 
нормы в прежней Конституции РФ зашла в тупик: ее не 
поддерживали ни Конституционный суд, ни главы боль-
шинства российских регионов, высказывавшиеся за пере-
говоры. Однако Ельцин и Егор Гайдар, поддержанные аме-
риканской администрацией во главе с президентом Биллом 
Клинтоном, предпочли силовое решение конфликта. Потом 
общественность долго убеждали в том, что иного выхода не 
было, что судьба реформ и самой российской демократии 
висела на волоске, а к власти могли вернуться реваншисты… 
Однако выход, под названием «нулевой вариант», то есть 
одновременный досрочный роспуск парламента и отставка 
Президента, существовал и пользовался поддержкой даже 
Патриарха Алексия II, под патронажем которого в Свято-
Даниловом монастыре шли переговоры, закончившиеся 
безрезультатно. Параллельно готовилась провокация: с 
Белого дома, в котором находились депутаты Верховного 
Совета, было снято оцепление, в центре Москвы не осталось 
милиции. Экстремистское крыло защитников Белого дома 
расценило это как свою победу и призвало толпу идти на 
штурм Останкино и московской мэрии. Финал известен: 
расстрел парламента, осуществленный демонстративно и 
ужаснувший своей жестокостью. Американская телекомпа-
ния Си-эн-эн транслировала на весь мир, как «русские уби-
вают русских в центре Москвы»… По официальным данным, 
погибли 123 человека от 14 до 75 лет. Все последующие дни 
находившиеся у власти российские «демократы» праздно-
вали «победу», чествуя и награждая тех, кто стрелял в свой 
народ. Потом эти «герои» типа бывшего министра обороны 
Павла Грачева, нашли себе новое поле сражения – Чечню. 
А в 1998 году, когда Ельцину уже никто не мешал, наступил 
финансовый крах государства. Тогда и стало понятно, что он 
боролся за личную власть, а все остальное – включая судьбу 
страны – для него не имело значения. Не отсюда ли растут 
корни наших сегодняшних проблем, включая  ненависть, 
бьющую через край?       

Под флагом 
ненависти 

Насилие - какими 
бы мотивами оно 

ни подпитывалось - пред-
ставляет собой страшный 
бич, свидетельство не-
благополучия как обще-
ственных, так и государ-
ственных структур. 

Тамара ГашиМова
Новохоперский район

- Баранина — экологически 
чистое мясо, его нельзя подде-
лать как свинину или говядину, 
напичкать антибиотиками и 
прочими добавками для уве-
личения массы, - объясняет Ро-
дион Владимирович. - Раньше 
предпочтение отдавал свино-
водству, но после разгула аф-
риканской чумы свиней решил 
переключиться на овцеводство. 
Животноводством во все вре-
мена было трудно заниматься, 
поэтому желающих развивать 
эту отрасль сельского хозяй-
ства пока мало. Государство 
должно и дальше поддерживать 
фермеров-животноводов. Ну-
жен не один миллион рублей, 
чтобы начать своё дело. Хватит 
закупать мясо за границей, 
замороженное полвека назад! 
Пора производить своё.

Родион Карагеоргиев по-
строил новые помещения для 
скота, отдельно содержит око-
ло двухсот овечек, подготов-
ленных к окоту. Но всё же 
основным направлением в его 
хозяйстве является растение-
водство. Выращивает пшеницу, 
ячмень, подсолнечник, овёс 
для овец. В этом году впервые 
посеял кукурузу, для чего за-
купил специальную технику. 
В будущем году примется за 
тритикале — гибрид ржи и 
пшеницы, обладающий боль-
шой морозостойкостью. В его 
распоряжении солидный парк 
сельскохозяйственной техники 
с необходимым навесным обо-
рудованием, который постоян-
но обновляется. Есть собствен-
ные ангары для хранения зерна, 
зерноочистительный комплекс. 
Севооборот соблюдает строго. 

Иначе ему, как и любому 
дальновидному и рачительно-
му хозяину, нельзя. Ведь пре-
жде, чем взяться за любое дело, 
надо всё тщательно взвесить и 
рассчитать. Надо в первую оче-
редь создать хорошие условия 
работникам для труда и отдыха. 
Помимо кухни и столовой, ко-
торые есть сейчас практически 
в любом крупном хозяйстве, 
Родион Карагеоргиев открыл в 
собственноручно отремонтиро-
ванном помещении... бильярд-
ную. По словам механизаторов, 
лучше такого отдыха после 
напряженного рабочего дня и 
представить трудно. 

А вот Андрей Пшеничный 
до недавнего времени работал 
вместе с отцом, но в начале 
этого года решил трудиться 
самостоятельно. Зарегистриро-
вав своё фермерское хозяйство, 
подал документы на участие в 
конкурсе по поддержке начи-
нающих фермеров Воронеж-
ской области. Проект вошел в 
число лучших, благодаря чему 
Андрею вручили грант на соз-
дание и развитие крестьянско-
фермерского хозяйства. По его 
условиям он должен приоб-
рести поголовье овец, создать 
одно рабочее место и вести про-
изводственную деятельность 
не менее пяти лет.

- По опыту Родиона Караге-
оргиева видно, что овцеводство 
- перспективное направление, 
- говорит Андрей Пшенич-
ный. - Думаю, что и у меня 
получится, тем более есть к 
кому за советом обратиться. 
Овцы неприхотливы, хотя есть, 
конечно, сложности с вакцина-
цией, реализацией мяса, но это 
всё решаемо. Плохо, что шерсть 
никому не нужна. В этом году 
посеял овёс, заготовил солому 

на корма. Есть свои пастбища. 
В ближайших планах на-

чинающего фермера покуп-
ка двухсот голов племенных 
овцематок, доукомплектование 
технического парка и ремонт 
овцефермы. В дальнейшем Ан-
дрей намерен увеличить отару 
до трёх тысяч голов. 

 К таким же показателям 
рассчитывают выйти и в пред-
приятии ООО «МТС АГРО», 
которое действует в Новохо-
пёрском районе с 2009 года. 

- Раньше на территории 
Бороздиновки, где мы бази-
руемся, располагался круп-
нейший совхоз-миллионер, 
возглавляемый в те времена 
Заслуженным работником 
сельского хозяйства РСФСР 
Василием Дмитриевичем Гу-
бановым, рассказывает испол-
нительный директор «МТС 
АГРО» Владимир Анфёров. - В 
своё время здесь, в частности, 
выращивали крупный рогатый 
скот. После развала хозяйства 
Геннадий Васильевич Лукинюк 
не дал растащить фермы, мы их 
выкупили и завели здесь овец. 
Сейчас у нас в отаре насчиты-
вается тысяча голов. Планиру-
ем довести число овцематок до 
трёх тысяч, тогда можно будет 
ежегодно до тысячи голов от-
правлять на продажу в Москву. 
Для обеспечения кормовой 
базы уже заготовлено 700 тонн 
сена и 400 тонн соломы. 

Но всё-таки основным на-
правлением деятельности хо-
зяйства является выращивание 
зерновых, подсолнечника, са-
харной свёклы. В пользовании 
находится 2672 гектара пашни. 
Три года назад решили занять-
ся восстановлением плодового 
хозяйства, приняв «под крыло» 
357 гектаров плодовых садов. 
Больше ста гектаров сада, по-
саженного в 1948-1952 годах, 
пришлось раскорчевать. На 
остальной площади провели 
омолаживающую обрезку. Се-
годня урожай получают с 210 
гектаров. В ассортиментном 
перечне – 26 сортов, из которых 
шесть – зимние.

- Год нынче урожайный на 
яблоки, - продолжает разговор 
Владимир Николаевич. – Ожи-
даем собрать более двух тысяч 
тонн плодов. Готовим площади 
для посадки молодых деревьев. 
Это требует больших финан-
совых затрат. Разбивать новые 
сады будем на чистых землях, 
чтобы избежать заражения 
грибковыми заболеваниями. 
На месте старого сада по тех-
нологии сеять надо рожь или 
пшеницу. Закупили десять но-
вых плодовозов, специальное 
оборудование для обработки 
почвы, три садовых опрыски-
вателя, средства погрузки. 
Урожай отправляем в Тюмень, 
Тулу, на переработку в соседние 
области. В хозяйстве в среднем 
трудятся 52 человека. В сезон 
набираем дополнительно трак-
тористов, переборщиков. 

Для хранения урожая под-
готовлены холодильные по-
мещения с вентиляцией об-
щим объёмом на тысячу тонн. 
Собирают плоды вручную, 
механизирован только процесс 
обработки от вредителей. Ина-
че, как объясняют мне, «яблока 
не будет из-за болезней». Тем 
не менее, местные «Память 
Мичурина» и «Россошанское 

красное» по праву считаются 
экологически чистым продук-
том и ни в какое сравнение с 
польскими яблоками не идут. 
Последние, напичканные хи-
мией, год лежат до нового 
урожая и не портятся. Местные 
раскупают влёт, стоит им толь-
ко появиться на прилавках. 

- На территории нашего 
района действуют 14 сельско-
хозяйственных и 83 фермер-
ских хозяйства, - говорит глава 
администрации Новохопёр-
ского муниципального района 
Виктор Петров. - Пахотные 
земли обрабатываются на сто 
процентов. Сегодня идёт, мож-
но сказать, «борьба» между 
сельхозпроизводителями за 
землю. Техника в хозяйствах 
постоянно обновляется, при-
меняются новые технологии 
выращивания сельхозкультур. 
Благодаря этому наблюдается 
рост валового производства и 
урожайности всех культур, не-
смотря на последние засушли-
вые годы. К примеру, валовой 
сбор зерновых и зернобобовых 
культур составил в этом году 
108 600 тонн. Для сравнения, 
в 1996 году было 99,5 тысячи 
тонн, в 2007-м – 69,8 тысячи  
тонн зерна. С 2010 года нача-

лось восстановление садовод-
ческого хозяйства в поселке Бо-
роздиновка. Заметная динамика 
наблюдается и в животноводче-
ской отрасли. Поголовье КРС 
в сельскохозяйственных пред-
приятиях насчитывает 2398 
голов. Рост произошёл за счет 
реализации инвестиционного 
проекта мясного направления 
в ООО «Бурляевка». Построен 
свинокомплекс ООО «АПК 
АГРОЭКО» с единовременным 
содержанием до 70 тысяч голов 
свиней. За счет реализации ин-
вестиционных проектов произ-
водство мяса в целом по району 
в этом году составит около 12 
тысяч тонн. Для сравнения, 
среднегодовое производство 
мяса по району в 1981-1985 го-
дах не превышало восьми тысяч 
тонн. В ближайшее время пла-
нируется строительство второго 
подобного свинокомплекса. 
В 2012 году хозяйства района 
начали работать по развитию 
овцеводства. Только в этом году 
поголовье овец увеличилось на 
1500 голов.

В том, что слова новохо-
пёрцев не расходятся с делом, 
сможет убедиться любой, кто 
приедет к ним – по делу или 
просто так, в гости.

Доказывают и словом и делом
Как живёшь, село? | Фермеры Новохопёрского района разводят овец и возрождают яблоневые сады
Непререкаемым авторитетом среди новохопёр-
ских фермеров является Родион Карагеоргиев. 
Как-никак двадцать лет этим занимается. Начать 
своё дело решил ещё в 1992 году, будучи студентом-
старшекурсником Московской сельскохозяйствен-
ной академии имени Тимирязева после полугодовой 
практики в Австрии. Вскоре в его хозяйстве появи-
лись первые овечки.

Владимир Анфёров планирует  
увеличить отару в три раза.

Стоимость фиксированного 
набора потребительских това-
ров и услуг в июне 2013 года в 
рублях: РФ – 10409.90, ЦФО 
– 11619.70, Воронежская об-
ласть – 9530.90. Ниже стоимость 
в восьми областях: Курской, 
Орловской, Липецкой, Белго-
родской, Брянской, Тамбовской, 
Тульской и Калужской.

Стоимость фиксированного 
набора потребительских това-
ров и услуг в июне 2013 года 
по отношению к декабрю 2012 
года: РФ - 105,2%, ЦФО – 106%, 
Воронежская область – 102,6%. 
Лучше показатели только у Ли-
пецкой, Курской и Тамбовской 
областей.

Стоимость минимального 
набора продуктов питания в 
июне 2013 года в рублях: РФ 
– 2969.80, ЦФО – 3078.70, Во-
ронежская область – 2660.10. 
Ниже стоимость в шести об-
ластях: Курской, Тамбовской, 
Липецкой, Белгородской, Брян-
ской и Рязанской.

Стоимость минимального 
набора продуктов питания в 
июне 2013 года по отношению к 
декабрю 2012 года: РФ – 113,6%, 
ЦФО – 116,5%, Воронежская 
область – 115,5%. Лучше показа-
тели у шести областей: Тульской, 
Рязанской, Курской, Липецкой, 
Тамбовской и Брянской. 

Величина прожиточного 
уровня за второй квартал 2013 

года (рублей в месяц в расчёте 
на всё население): РФ – 7095, 
по федеральным округам не 
устанавливается, Воронежская 
область – 6031. Ниже величина 
только у Тамбовской и Липец-
кой областей.

Индекс цен на первичное 
жильё на конец второго квар-
тала 2013 года по отношению 
к концу четвёртого квартала 
2012 года: РФ – 103%, ЦФО – 
103,1%, Воронежская область 
– 100,6%. Ниже - от 96,6 до 
100,3% - индекс у Ярославской, 
Тульской, Тверской и Москов-
ской областей.

Индекс цен на вторичное 
жильё: РФ – 102,7%, ЦФО – 
102,2%, Воронежская область – 
102,5%. Ниже – от 98,1 до 101,7% 
- индекс у шести областей: Смо-
ленской, Тверской, Рязанской, 
Белгородской, Костромской и 
Орловской.

Среднемесячная начислен-
ная номинальная заработная 
плата работников в июне 2013 
года в рублях: РФ – 28787.60, 
ЦФО – 35727.00, Воронеж-
ская область – 20915.80. Выше 
зарплата в Москве (57216.70) 
и семи областях: Московской, 
Калужской, Ярославской, Туль-
ской, Тверской, Белгородской и 
Рязанской.

Среднемесячная начислен-
ная реальная заработная плата 
работников в июне 2013 года 

по отношению к декабрю 2012 
года: РФ – 105,4%, ЦФО – 106%, 
Воронежская область – 105,8%. 
Больше прибавка к зарплате в 
семи субъектах ЦФО – в Кур-
ской, Орловской, Ивановской, 
Рязанской, Брянской и Тамбов-
ской областях, в Москве. 

Просроченная задолжен-
ность по заработной плате на  
1 июля 2013 года в рублях: РФ – 
2537,4 миллиона, ЦФО – 530,8 
миллиона, Воронежская область 
– 4,1 миллиона. Не имеет за-
долженности Липецкая область; 
задолженность меньше, чем у 
Воронежской области: у Ива-
новской, Орловской, Рязанской 
и Костромской областей.

Реальные денежные дохо-
ды населения по отношению 
к I полугодию 2012 года: РФ 
– 105%, ЦФО – 106,2%, Во-
ронежская область – 106%. До-
ходы больше выросли в шести 
субъектах ЦФО: в Калужской 
и Тамбовской областях, Москве, 
Владимирской, Брянской и 
Ивановской областях.

Общая численность без-
работных, по данным обсле-
дования во втором квартале 
2013 года (тысяч человек): РФ 
– 4058, ЦФО – 667,5, Воронеж-
ская область – 52,7. Больше 
безработных только в Москов-
ской области и Москве, следом 
за Воронежской областью идёт 
Тверская (38,5). 

Общая численность без-
работных во втором квартале 
2013 года по отношению к 
экономически активному на-
селению: РФ – 5,4%, ЦФО 
– 3,2%, Воронежская область 
– 4,5%. Лучше показатели у 
Москвы и семи областей: Мо-
сковской, Липецкой, Тульской, 
Калужской, Белгородской, 

Владимирской и Рязанской.
Потребность работодателей в 

работниках, заявленная в госу-
дарственные учреждения служ-
бы занятости на 1 июля 2013 
года (человек): РФ – 1975444, 
ЦФО – 511755, Воронежская 
область – 17569. Меньше по-
требность в кадрах у восьми об-
ластей: Курской, Костромской, 
Смоленской, Брянской, Тамбов-
ской, Орловской, Рязанской и 
Ярославской. 

Родившиеся за I полуго-
дие 2013 года (человек): РФ 
– 903200, ЦФО – 209156, Воро-
нежская область - 11817. Лучше 
показатели только у Москвы и 
Московской области. Следом 
за Воронежской областью идёт 
Белгородская (8339).

Умершие за I полугодие 2013 
года (человек): РФ – 956000, 
ЦФО – 269510, Воронежская 
область – 18828. Хуже показа-
тели только у Москвы и Мо-
сковской области. Четвёртый 
показатель – у Тульской области 
(13500).

Естественная убыль насе-
ления за I полугодие 2013 года 
(человек): РФ – 52800, ЦФО 
– 60354, Воронежская область 
- 7011. Только у Москвы – есте-
ственная прибыль (6454). Наи-
большая убыль – у Московской 
(9563), Воронежской и Тульской 
(6329) областей.

Миграционный прирост на-
селения за I полугодие 2013 года 
(человек): РФ -129900, ЦФО 
– 118000, Воронежская область 
– 3967. Выше прирост только 
у Москвы и Московской об-
ласти. Следом за Воронежской 
областью идёт Белгородская 
(2606).

Подготовил Кирилл  
КОВАЛЕВСКИЙ.

В первой десятке
в зеркале статистики |  Как выглядит Воронежская область по основным показателям 
социального развития на фоне всей России и Центрального федерального округа
Ранее «Коммуна» рассказала об экономическом 
развитии нашего региона в сравнении с Российской 
Федерацией в целом и регионами ЦФО. Напоминаем, 
в Центральный федеральный округ входят 17 обла-
стей и Москва. Именно по ним пойдёт сопоставление 
результатов социального развития за первые шесть 
месяцев 2013 года - соответствующие итоги Росстат 
подвёл к сентябрю.

сОциУМ

В регионе идёт кампания 
по начислению предприятиям 
скидок и надбавок к страхо-
вым тарифам на обязательное 
социальное страхование от 
несчастных случаев на произ-
водстве и профзаболеваний.

Право на финансовое по-
ощрение от государства полу-
чают страхователи, которые 
зарегистрированы не менее 
чем три года назад, своевре-
менно уплачивают страховые 
взносы и уделяют внимание 
улучшению условий труда.

Надбавка, в свою очередь, 
начисляется тем организаци-
ям, на которых регистриру-
ются несчастные случаи на 
производстве и профзаболе-
вания. В этом году, как и в 
прошлом, надбавки получи-
ли в основном предприятия 
агропромышленного ком-
плекса, сферы строительства, 
промышленного производ-

ства, образования и торговли. 
Снизить процент надбавки в 
два-три раза, а то и вовсе из-
бавиться от неё страхователи 
смогут, если возьмут за пра-
вило проведение регулярных 
мероприятий по охране труда, 
медосмотров и аттестации 
рабочих мест. 

- Такие финансовые взы-
скания и поощрения дают 
определённый эффект. На 
сегодняшний день надбавки 
к страховому тарифу на 2014 
год получили 245 работодате-
лей, что меньше показателей 
прошлого года на 10 процен-
тов, - отметил руководитель 
Воронежского регионального 
отделения ФСС РФ Юрий 
Остапенко.

Подать заявление на по-
лучение скидки работодатели 
могут в филиале Фонда по 
месту своей регистрации не 
позднее 1 ноября 2013 года.

Кому скидка,  
кому – надбавка

Должен быть  
порядок

Работодатели стали больше внимания уделять 
мероприятиям по сокращению производственного 
травматизма.

На финансовую поддержку болеющих  
воронежцев ежегодно направляется более  
1,5 миллиарда рублей.

Такую цифру озвучили на 
семинаре для представителей 
медицинских учреждений, 
организованном Воронеж-
ским региональным отде-
лением Фонда социального 
страхования РФ. На этот 
раз его участниками стали  
фтизиатры – специалисты, 
которые занимаются лечени-
ем такого социально опасного 
заболевания, как туберкулёз. 
Он влечёт за собой не только 
госпитализацию, интенсив-
ное и дорогостоящее лечение 
заболевшего, но и длительный 
срок временной нетрудоспо-
собности, что значительно 
повышает расходы средств 

социального страхования.
Специалисты фонда от-

метили, что для обеспечения 
сбалансированности бюджета 
Фонда и эффективности рас-
пределения средств каждый 
больничный с длительным 
сроком заболевания под-
вергается проверкам на со-
блюдение порядка выдачи, 
его продления и оформления. 
Участники семинара смогли 
обсудить последние законо-
дательные изменения, особен-
ности их применения на прак-
тике, экспертные вопросы, 
вызывающие затруднения.

Марина ПЛЕХАНОВА.

КОРОТКО ОбО Всём
twitter.com/KommunaNews

Реклама.

вести
Для молодых семей

В Россошанском районе 63 молодым се-
мьям вручили свидетельства на получение 
социальной выплаты, которую они могут 
потратить на приобретение или строитель-
ство жилья. Они выданы в рамках муници-
пальной целевой программы «Обеспечение 
жильём молодых семей».

В этом году на софинансирование 
программы из местного бюджета было 
выделено 10 миллионов рублей, ещё около 
20 миллионов удалось привлечь из феде-
рального и областного. За весь период её 
действия (с 2005 года) социальную вы-
плату на приобретение (строительство) 

жилья получили около 500 молодых 
россошанских семей.

Будет свой ФОК
Близится к завершению строитель-

ство в Петропавловке физкультурно-
оздоровительного комплекса. Сейчас 
здесь идут отделочные работы, проводится 
монтаж спортивного оборудования. В 
новом ФОКе есть тренажерный зал, на 
спортплощадках будут проходить сорев-
нования волейболистов и баскетболистов. 
Отдельная площадка предназначена для 
мини-футбола. 

Вокруг ФОКа уже уложен асфальт и 
разбиты газоны. Строители обещают сдать 

этот значимый социальный объект не к 23 
декабря, как планировалось, а значительно 
раньше.

Нашли новую работу
С начала года Центр занятости населе-

ния Репьёвского района направил на обуче-
ние смежным профессиям 27 безработных 
граждан. Новую специальность получили 
уже 20 человек. Мужчины переучились на 
водителей разных категорий, слесарей по 
ремонту автомобилей, электриков. Жен-
щины стали продавцами, парикмахерами, 
поварами.

Анастасия ВОРОНИНА, Марина  
ПЛЕХАНОВА, Андрей ФЕДОСЕНКО.



Виталий ЧерникоВ 

В книге «Кульминация», 
выпущенной московским РИА 
«Внешторгиздат», собраны пе-
реводы творений поэтов Кубы 
и Испании. Издана она в фор-
мате «билингвы» - тексты здесь 
представлены не только в пере-
воде, но и на языке оригинала. С 
творчеством многих испанских 
авторов мы прекрасно знако-
мы. У Мигеля де Сервантеса, 
Лопе де Веги, Федерико Гарсиа 
Лорки переложено на русский, 
наверное, всё ими написанное, 
и попытка Виктора Авдеева по-
новому взглянуть на их стихи, 
соревнуясь с Анатолием Геле-
скулом, Николаем Любимовым 

и Татьяной Щепкиной-Куперник, выглядит большой 
смелостью. 

А вот о поэтах Кубы современный российский чита-
тель не знает практически ничего. Разве что имя Хосе 
Марти помнят те из нас, кто застал Советский Союз. 
Но только имя. 

В предисловии к «Кульминации», что написал за-
меститель руководителя Дипломатической миссии 
Посольства Республики Куба в Российской Федерации 
Алехандро Симанкас, есть любопытное признание: 
«Если идёт речь о любви, дружбе, о солидарности и 
справедливости, о достоинстве, о прекрасном в самом 
широком смысле слова, о Родине или о Латинской 
Америке, даже если мы хотим знать о других народах, 
мы… ищем, что о них написал Марти» - человек, испы-
тавший, судя по тому же предисловию, влияние в том 
числе и пушкинской поэзии. Этот национальный герой 
Кубы готовил на Родине восстание против испанской 
колониальной администрации – и писал стихи. 

Погиб в бою. 
С островом, где 160 лет назад родился Хосе Марти, 

Виктор Авдеев связан судьбой. Здесь он проходил во-
инскую службу, став очевидцем и участником драма-
тических событий, названных историками Карибским 
кризисом. Выпускник факультета романо-германской 
филологии ВГУ, владеющий испанским, португаль-
ским, французским языками, он, могу предположить, 
откроет некоторые имена российскому читателю. Вто-
рой из кубинцев, чьи стихи включены в сборник, - наш 
современник Антонио Герреро Родригес. 

Миру он известен прежде всего как один из чле-
нов так называемой «Кубинской пятёрки», которая 
была приговорена в США, как сообщает Википедия, 
«к длительным срокам заключения по обвинению в 
шпионаже, сговоре с целью убийства и совершении 
других преступлений. Члены «пятёрки» проникли в 
американо-кубинские организации, ставящие целью 
свержение правительства Кубы, и передавали инфор-
мацию о них». Речь идёт в том числе и о сведениях, 
касавшихся подготовки обосновавшимися в Майами 
эмигрантами терактов. В 2001 году Антонио Герреро 
был приговорён «к пожизненному заключению плюс 
десять лет». На Родине он и его товарищи возведены в 
ранг национальных героев. 

«С тех пор он находится в Тюремном центре города 
Флоренс штата Колорадо, подвергаясь психологическо-
му давлению, неоправданным заключениям в карцере», 
- рассказывает Алехандро Симанкас. С 1998 года, когда 
Антонио Герреро был арестован, на острове, где он 
родился, вышло пять его поэтических сборников. Не-
которые из стихов, переведённых Виктором Авдеевым, 
– о тюремном одиночестве. И почти все - о любви. 

Из одиночества, из моего окна, 
Из томительной жизни тюремной 
На рассвете лишь ты, только ты мне видна 
В образе светлой любви, 
Единственной и нетленной. 
По вечерам улетаешь, птицей паря, 
Туда, где беспечно сияет заря, 
А ночной порой 
Возносишься ввысь негасимой звездой. 

иван ШАБАноВ, 
в 1993 году председатель Воронежского 
областного Совета народных депутатов 

О событиях тех дней, как и вообще 
о «лихих 90-х», должны знать 

и те, кому сегодня 20-30 лет от роду. 
Обязаны помнить, не забывать и те, кто 
наблюдал тогда всё это. О событиях тех 
страшных дней надо говорить, писать 
хотя бы потому, чтобы они никогда 
больше не повторились, чтобы ни у 
кого из руководителей государства 
никогда не появлялся даже соблазн си-
лой и огнём раздавить народовластие, 
чтобы общество, народ, осмысливая 
тогдашние события, не могло допу-
стить ничего подобного.

Безусловно, к этой трагической 
развязке вели ситуация и происходя-
щие события в стране в 1991-1993гг. 
В 1991г. Россия избрала своего Пре-
зидента, в августе отчаянная попытка 
ГКЧП спасти СССР, который, тем не 
менее, вследствие предательства Гор-
бачёва и властных амбиций Ельцина 
в декабре 1991-го рухнул. Росчерком 
пера незаконно запрещена КПСС. Не 
успокоившись на содеянном - уничто-
жении Советского Союза и не получив 
должного отпора со стороны народных 
масс, пользуясь покровительством 
Запада и, прежде всего, США, кучка 
правителей во главе с Ельциным ог-
нём и мечом совершила подавление 
нарождающейся демократии и наро-
довластия в России.

Сентябрьско-октябрьские события 
в Москве явились следствием непро-
думанных «реформ», особенно их 
очередного старта в декабре 1991г. 
Горе-реформаторы, не имея ни науч-
ной, ни финансово-материальной базы, 
совершенно не учитывая ни специфику 
экономики, ни менталитет российского 
общества, стали, что называется, гнуть 
через колено всё и вся. А тем временем 
жизнь простых россиян становилась 
не просто всё хуже и хуже, но стала 
невыносимой. Предприятия закрыва-
лись, люди выбрасывались на улицу с 
предприятий, хозяйств и организаций. 
Приватизация ложно была объявлена 
всеобщим спасением. По данным Гос-
комстата РФ, на начало 1993г. более 15 
миллионов человек находились тогда 
не просто за порогом бедности, а очень 
далеко за этой чертой. Среднедушевой 
доход этой категории населения был 
меньше минимально допустимого 
прожиточного уровня не на 10-20 про-
центов, а вдвое больше. Так существо-
вал тогда каждый десятый россиянин. 
Ещё около 40 миллионов тоже жили за 
чертой бедности, но их среднедушевой 
доход был чуть повыше – он колебался 
от половины прожиточного минимума 
до самого этого минимума. А в общей 
сложности более трети населения ока-
зались за порогом бедности.

Никто тогда и не скрывал проблемы 
кризиса экономики. Обвальный спад 
производства продолжался. В 1992г. 
произошло снижение на 40 процентов 
товарной массы, реализуемой населе-
нию, а стоимостной рост – более чем 
в 8 раз. Лавинообразно рос уровень 
инфляции. Если учесть 26-кратный 
рост цен (потребительских) в 1992г., 
то уже к осени 1993г. это составляло 
диапазон от 250 до 280 раз (!) к дека-
брю 1992г.

Было совершенно очевидно, что 
дефицит потребительских товаров и 
рост их цен приобретают ярко выра-
женный тотальный характер. Прямым 
следствием проводимой воровской 
приватизации и либерализации цен 
явилась замена производства отече-
ственных товаров их импортом из-за 
границы. 

В связи с этим не могу не вспом-
нить такой эпизод из воронежской 
действительности лета 1992г. На-
чиналась уборка зерновых, ожидался 
неплохой урожай, а о закупках зерна 
на государственном уровне никто и не 
помышлял. Сессия нашего областного 
Совета народных депутатов направила 
в Москву делегацию для перегово-
ров в правительстве. Явились мы на 
Старую площадь, добились встречи с 
премьер-министром Гайдаром. Гово-
рим: неплохой ожидается урожай, а 
закупочные цены, которые установило 
государство, не окупят даже затрат на 
удобрения. Не может же воронежский 
крестьянин практически задаром от-
давать хлеб. На все наши объективные, 
разумные и даже эмоциональные дово-
ды Гайдар ответил: не хотите продавать 
по установленной цене - и не надо, 
мы, т.е. государство, закупим зерно за 
границей. Вот так прямо, откровенно, 
цинично: отечественный товаропро-
изводитель не нужен. Так как же мы 
после этого должны были относиться 
к горе-реформаторам, находящимся у 
власти родного государства?

Вполне логично и естественно пред-
положить, что власть, если она действи-
тельно думает о народе и ответственна 
перед ним, должна, обязана, прежде 
всего, отчитаться - как и почему довели 
страну до такой жизни. Ну и, безуслов-
но, принять исчерпывающие меры для 

исправления допущенных ошибок, 
улучшения социально-экономической 
ситуации. Надо отдать должное Съезду, 
Верховному Совету, депутатам в том, 
что они как раз и пытались что-то сде-
лать. Тем более что хотя бы на словах, 
но вроде бы существовал лозунг «Вся 
власть Советам!» Однако многие их 
инициативы, обращения к Президенту и 
правительству просто-напросто игнори-
ровались. В марте 1993г. Верховным Со-
ветом всё ещё не был утверждён годовой 
бюджет. О каком порядке в экономике 
и в стране только даже в этом случае 
может идти речь? А не утверждён по-
тому, что Правительство не только не 
представило Совету валютный план, 
но вообще не показало ни одной валют-
ной единицы! И это в то время, когда  

11 февраля 1992г. личным распоряже-
нием Е.Гайдара на Запад была продана 
31 тонна чистого золота, но никаких 
отчётно-финансовых документов о 
расходовании валютных средств пред-
ставлено не было.

Когда же V Съезд народных депута-
тов сделал запрос Генеральному проку-
рору о проверке фактов производства 
и реализации красной ртути за преде-
лами России, то депутатам ответили, 
что в природе красной ртути якобы 
вообще не существует... Но потом 
были обнаружены существовавшие «в 
природе» документы за подписью Пре-
зидента Ельцина от 21 февраля 1992г., 
по которым концерну «Пром экология» 
разрешалась закупка и продажа за 
рубеж за рубли и валюту красной 
ртути (!) в пределах 10 тонн ежегодно. 
При этом концерн был освобождён 
от налогообложения в пользу респу-
бликанского бюджета. Выяснилась и 
направленность применения красной 
ртути: производство взрывателей для 
ядерных бомб, изготовление антира-
дарных покрытий в военной технике и 
др. Причём реализация распоряжения 
Президента началась немедленно.

Все эти и многочисленные подобные 
ныне хорошо известные и пока не 

озвученные факты говорят о главном: 
в 1992-1993гг., вопреки действующей 
Конституции и законам, втайне от Вер-
ховного Совета, от депутатов, от народа 
совершались антигосударственные 
делишки, а прямо говоря - преступле-
ния. Когда же Верховный Совет стал 
более принципиально требовать от ис-
полнительной власти соблюдения дей-
ствующего законодательства, в ответ 
последовало не желание нормальной 
конструктивной работы, а объявлено 
жёсткое противостояние. Начиная 
особенно с декабря 1992г. Президент 
Ельцин пошёл на открытую конфрон-
тацию со Съездом и Верховным Сове-
том. Думаю, что он абсолютно не знал 
социально-экономическую ситуацию в 
стране, не ведал, что люди обнищали и 
проклинают реформы.

Напряжённость в обществе и во 
взаимоотношениях властей рассмотрел 
VIII Съезд народных депутатов, кото-
рый закончил работу 13 марта 1993г. 
Учитывая неоднократные угрозы со 
стороны Президента в адрес представи-
тельной власти, съезд внёс в повестку 
заседания вопрос «О соблюдении 
Конституции высшими органами го-

сударственной власти и должностными 
лицами». Исключительно острой была 
дискуссия по многочисленным фактам 
нарушения Конституции Ельциным, 
его грубым нападкам на представитель-
ные органы власти.

Но вместо того, чтобы вместе с 
парламентом вносить необходимые 
коррективы в реформы, которые, 
подчеркнём, большинство населения 
не понимало и не поддерживало, Пре-
зидент Ельцин 20 марта 1993г. высту-
пил по телевидению с Обращением к 
гражданам России. Он сообщил, что 
подписал Указ об особом порядке 
управления страной и назначил на  
25 апреля 1993г. голосование о доверии 
Президенту и вице-президенту РФ. 
Именно это Обращение было первой 
попыткой ликвидировать законода-
тельную представительную власть. Но 
эта попытка не прошла в немалой сте-
пени потому, что действия Ельцина не 
были поддержаны вице-президентом, 
председателем Конституционного 
суда, Генеральным прокурором, сило-
выми министрами. 

С 26 марта в Большом Кремлёвском 
Дворце начал свою работу IX опять же 
внеочередной Съезд народных депу-
татов. Ельцину и его окружению надо 

было держать страну в напряжении, 
чтобы отвлечь народ от его действи-
тельно бедственного положения. Съезд 
рассмотрел вопрос «О неотложных 
мерах по сохранению конституцион-
ного строя Российской Федерации». 
Надо было видеть и слышать, какие 
кипели страсти, какое возмущение 
вероломным поведением Президента 
звучало в выступлениях депутатов - а 
в ходе восьми заседаний выступило 
более ста человек. Резкой критике был 
подвергнут социально-экономический 
курс правительства, игнорирование им 
решений Съездов и Верховного Совета 
о корректировке проводимых в стране 
экономических реформ.

А в это время вокруг Кремля, особен-
но по дороге к гостинице «Россия», 

где размещались депутаты, мэрией Мо-
сквы (Лужковым) организовывались 
толпы одурманенных наркотиками и 
спиртным, которые хулиганили, оскор-
бляли депутатов, в т.ч. женщин. Во 
время заседаний Съезда вокруг Кремля 
в течение нескольких часов с оглуши-
тельным воем кружили нагруженные 
плитами «КАМАЗы» с прицепами, 
самосвалы, другой автотранспорт. 
Делалось это для запугивания депу-
татов, подавления их воли для того, 
чтобы решения принимались в угоду 
Президенту. С подобным хамством, 
шантажом и травлей со стороны испол-
нительной власти и средств массовой 
информации даже законно избранным 
депутатам немудрено было дрогнуть. 
Лично я ранее уже испытал нечто по-
добное в августе 91-го. 

Хоть и неудобно, и даже стыдно за 
страну, но для полноты картины не 
могу здесь обойти молчанием, не на-
помнить об эпизоде ныне, благодаря 
телевидению, хорошо известном миру: 
27 марта на вечернем заседании Съезда 
Президент Ельцин появился пьяным, 
растрёпанным и всклокоченным. По-
просив слова, еле дошёл до трибуны. 
И смог лишь вымолвить что-то вроде: 
давайте, депутаты, жить дружно. Мно-
гие не только в зале, но и у телевизо-
ров, были просто шокированы. После 
этого все выступающие были едины 
во мнении: Президент не в состоянии 
управлять страной.

Включили в повестку дня вопрос 
об отрешении от власти Ельцина и 
вроде как «компромисс» - за компа-
нию - председателя Верховного Совета 
Хасбулатова. По Конституции для от-

решения от должности Президента не-
обходимо было 3/4 голосов депутатов, 
а председателя – простое большинство. 
Тайным голосованием за отстранение 
Хасбулатова проголосовало 339 депу-
татов, а Ельцина - 617. Для падения 
последнего не хватило нескольких 
голосов. 

Но на случай импичмента у Ель-
цина и его окружения был, как 

теперь стало известно, готов свой план 
действия. Суть его сводилась к выдво-
рению депутатов сначала из зала за-
седаний, а затем уже из Кремля (тогда 
съезд и Верховный Совет собирались 
ещё в Большом Кремлёвском Дворце). 
Приведу воспоминания бывшего на-
чальника Службы безопасности Пре-
зидента РФ Коржакова: «..депутатам 
бы тут же отключили свет, воду, тепло, 
канализацию. На случай сидячих 
забастовок в темноте и холоде было 
предусмотрено «выкуривание» на-
родных избранников из помещения. На 
балконах решили расставить канистры 
с хлорпикрином - химическим веще-
ством раздражающего действия. Это 
средство обычно применяют для про-
верки подгонки противогазов в камере 
окуривания. Окажись в противогазе 
хоть малюсенькая дырочка, испытатель 
выскакивает из помещения быстрее, 
чем пробка из бутылки с шампанским. 
Офицеры, занявшие места на балко-
нах, готовы были по команде разлить 
раздражающее вещество. Ельцину 
«процедура выкуривания» после воз-
можной процедуры импичмента по-
казалась вдвойне привлекательной: 
способ гарантировал стопроцентную 
надёжность, ведь противогазов у пар-
ламентариев не было. Каждый офицер, 
принимавший участие в операции, знал 
заранее, с какого места и какого депу-
тата он возьмёт под руки и вынесет из 
зала. Борис Николаевич утвердил план 
без колебаний…»

Но вернёмся к работе съезда, ко-
торый вместо очевидного решения 
о досрочных выборах Президента и 
депутатов под страшным давлением 
пропрезидентских сил решил одо-
брить проведение референдума. Здесь 
важно ещё раз подчеркнуть главное: 
в стране острый экономический, по-
литический, социальный кризис, 
который стремительно углублялся, 
производство во многих отраслях на 
грани остановки, а народ - нищеты 
и отчаяния. Руководство же страны, 
прежде всего исполнительная власть, 
демонстрирует полную неспособность 
и нежелание компетентно разобраться 
и умело решать стоящие проблемы, в 
т.ч. властные. Но они всё-таки отдавали 
себе отчёт в том, что за состояние, в ко-
тором оказалась страна, кому-то надо 
отвечать. Спасение для себя Президент 
увидел в референдуме. Расчёт прост: 
людям через прессу можно навязать 
нужные стереотипы, лукаво сфор-
мулировать вопросы, малопонятные 
даже специалистам, и в конце концов 
прикрыться референдумом, переложив 
ответственность за все безобразия на 
тот же народ. Так, собственно, уже было 
после горбачёвского референдума в 
1991г., когда народ высказался за еди-
ный СССР, а его таки развалили.

Как и ожидалось, референдум  
25 апреля 1993г. не определил ни 

победителей, ни побеждённых. Более 
того, 43 (!) региона, т.е. почти полови-
на, проголосовали против Президента. 
Референдум внёс очевидный раскол 
общества не только в региональном 
плане, но и в социальном. Линия рас-
кола прошла между теми, кто так или 
иначе участвовал в распродаже на-
циональных ресурсов, и населением, 
вынужденным эту распродажу оплачи-
вать резким понижением жизненного 
уровня. Столкновение этих двух частей 
населения страны становилось всё 
более очевидным.

А 1 мая, т.е. спустя пять дней после 
референдума, в Москве пролилась 
кровь. Очевидцы и независимые ис-
следователи пришли к однозначному 
выводу: правоохранительные орга-
ны, вместо того, чтобы обеспечить 
спокойное проведение праздничного 
шествия, сами спровоцировали бес-
порядки и применили для разгона 
демонстрантов грубое насилие - ду-
бинки, слезоточивые газы, водомёты. 
За помощью в медицинские учреж-
дения обратилось около 600 человек. 
Один омоновец получил тяжёлые 
травмы и через несколько дней умер. 
Самостоятельно правоохранительные 
органы этого, безусловно, делать не 
могли. Значит, действовали по приказу 
тех, кто не остановится ни перед чем, 
чтобы найти предлог для применения 
чрезвычайных мер, направленных на 
ограничение демократических прав и 
свобод граждан.

С каждым днём становилось всё 
яснее, что Президент и его окружение 
вынашивают планы по насильствен-
ному изменению конституционного 
строя. Уже не скрывая, совершенно 
не думая об интересах страны и её на-
рода, Президент постоянно рассуждал 
так: «…меня, всенародно избранного, 
кто-то смеет упрекать в нарушении 
Конституции, которой я якобы прися-
гал. А я и не помню, а может быть, я ей 
и не присягал (?!). И вообще, почему я 
клятвопреступник – я дал слово, я его 
взял обратно. Ведь слово-то моё - моя 
частная собственность. Что хочу, то и 
делаю со своим словом. Я - всенародно 
избранный и выше меня никого нет… 
Мои слова - моя собственность!» А 

далее - вполне конкретно и определён-
но: «Август - артподготовка, сентябрь 
- штурм. Вот моё слово. Я им (видимо, 
депутатам) не забуду». Если это не 
бульварные рассуждения Президента 
великой державы, то как по-другому 
это можно квалифицировать?

Обстановка, искусственно создан-
ная конфронтация между Пре-

зидентом с одной стороны, Съездом, 
Верховным Советом с другой, накали-
лись до предела. И вот, наконец, вполне 
ожидаемая, исходя из вышесказанного, 
развязка: 21 сентября 1993г. появля-
ется Указ Президента РФ № 1400 «О 
поэтапной конституционной реформе в 
Российской Федерации». В этом Указе, 
в Обращении Президента к гражданам 
России, постановлениях правительства 
по исполнению его решений было объ-
явлено о прекращении полномочий 
Съезда народных депутатов и Вер-
ховного Совета, приостанавливалась 
деятельность Конституционного суда. 
Президент подчинил себе Генерального 
прокурора. Правительству поручалось 
принять в своё ведение все организа-
ции и учреждения, подчинённые Вер-
ховному Совету, взять под контроль 
их помещения и здания. В «Белом 
доме», где размещался парламент и 
его аппарат, отключили все системы 
жизнеобеспечения: свет, тепло, воду, 
канализацию, все виды связи. Были 
захвачены объекты парламента - пар-
ламентский центр на Цветном буль-
варе, гараж, здание на Новом Арбате, 
где работали Высший экономический 
Совет, Контрольно-бюджетный ко-
митет, Государственный фонд иму-
щества, Центральная избирательная 
комиссия, часть аппарата Верховного 
Совета. Само здание «Белого дома» 
на Краснопресненской для якобы за-
щиты москвичей от каких-то боевиков, 
находящихся в здании парламента, 
было обнесено специальной колючей 
проволокой. Это была новинка - знаме-
нитая спираль Бруно, высотой до пояса 
человека. При малейшем прикоснове-
нии какой-то части тела она начинает 
обволакивать и тонкие стальные листы 
впиваются в тело, и человек погибает. 
Эта проволока была запрещена поста-
новлением Лиги наций ещё накануне 
Второй мировой войны. Если верить 
слухам, эту проволоку ельценистам 
якобы подарили американские друзья. 
Кроме проволоки, в несколько рядов 
была милиция, стояли пожарные ма-
шины с кипятком.

Верховный Совет на экстренной 
сессии своим решением от 22 сентя-
бря 1993г. в связи с грубейшим на-
рушением Президентом Ельциным 
Конституции РФ в соответствии со 
ст. 121. 6 Конституции прекратил его 
полномочия как Президента. Обязан-
ности Президента были возложены 
на вице-президента А.В.Руцкого. 
При принятии постановления по 
отрешению Ельцина от должности 
Президента против голосовал только 
один (!) депутат. При этом съезд имел 
заключение Конституционного суда от 
21 сентября 1993г. о том, что издание 
антиконституционного Указа № 1400 
и действия Ельцина по его реализации 
служат основанием для отрешения его 
от должности Президента.

Следует подчеркнуть, что известие 
об Указе Президента № 1400 

вызвало неподдельную волну воз-
мущения народа. Тысячи москвичей 
и гостей столицы потянулись на 
защиту «Белого дома», на защиту 
парламента. И потом с каждым днём 
эта активность только нарастала. 
Народные депутаты всех уровней на 
местах стали обсуждать сложившую-
ся ситуацию. В частности, внеочеред-
ная сессия Воронежского областного 
Совета не без бурных дискуссий 
и робкого возражения отдельных 
депутатов-демократов приняла ре-
шение, признающее Указ Президента 
№ 1400 как антиконституционный, 
антидемократический, как государ-
ственный переворот со всеми из этого 
вытекающими последствиями. Про-
тив такой оценки, естественно, была 
областная администрация. 

24 сентября мы, председатели от-
дельных областных Советов (всего 39 
человек) провели срочное совещание в 
Петербурге по сложившейся ситуации. 
В нём принимали участие Шахрай и 
Собчак, которые настаивали, чтобы 
мы, руководители областных Сове-
тов, уговорили бы Верховный Совет 
капитулировать и принять Указ к 
исполнению. Однако мы были едино-
душны во мнении: Президент должен 
его отменить.

Из Питера, заехав в Москву, мы с 
председателем Липецкого областного 
Совета О.П.Королёвым (ныне липец-
кий губернатор) пошли к «Белому 
дому» и увидели всё своими глазами: 
и милицейские цепи, и колючую про-
волоку, и тысячи людей, поддерживаю-
щих осаждённых в здании парламента. 
Решение созрело сразу: попытаться 
собрать в Москве представителей 
субъектов РФ. После телефонных 
переговоров на места ушла телеграм-
ма, приглашающая руководителей 
субъектов РФ прибыть в Москву для 
обсуждения ситуации в стране. Её под-
писали: Степанов – председатель Вер-
ховного Совета Карелии, Илюмжинов 
– президент Калмыкии и председатели 
трёх областных Советов: Густов - Ле-
нинградского, Королев - Липецкого и 
Шабанов - Воронежского.

(Окончание в следующем номере).

Горячая осень 93-го
Вехи истории | Двадцать лет назад, 3-4 октября 1993 года,  
под прицельным огнём танковых орудий оказался Верховный Совет Российской Федерации
В Москве по приказу тогдашнего Президента Бориса Ельцина 
десять часов подряд кумулятивными снарядами из танковых 
пушек, крупнокалиберных пулемётов, стрелково-снайперского 
оружия расстреливался «Белый дом» и находящийся в нём 
законно избранный российский парламент - Съезд народных 
депутатов и Верховный Совет РФ. Сотни убитых и раненых. 
Законодательная представительная власть в России была 
уничтожена. В стране был совершён государственный 
переворот в пользу неприкрытой диктатуры.

Таким увидел «Белый дом» утром 4 октября 1993 года  
фотожурналист «Коммуны» Олег Рябченко.
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КУльтУрА

Туда, где беспечно 
сияет заря 
Наш земляк Виктор Авдеев  
выпустил сборник собственных 
переводов с испанского 

Виталий ЧерникоВ 

Зал книжного клуба «Петровский», как и на боль-
шинстве фестивальных мероприятий, был переполнен, 
мест хватило не всем. Директор фестиваля Дмитрий 
Большаков, открывая концерт, поведал зрителям, что 
Карина Кожевникова, сотрудничавшая с Игорем Бут-
маном, Георгием Гараняном и Алексеем Кузнецовым, 
и контрабасист Андрей Дудченко живут в Воронеже. 
Однако для Карины это выступление в нашем горо-
де – едва ли не первое. В отличие, кстати, от Алексея 
Круглова, которого воронежцы запомнили ещё после 
его выступления на «Джазовой провинции» в 2009 
году. Помимо упомянутых выше музыкантов, частью 
квартета стал барабанщик Пётр Афанасьев. 

Воронежские слушатели хорошо знакомы с кру-
гловской авангардистской ипостасью. Но на этот раз 
костяк концерта составили вполне мейнстримовые 
американские джазовые композиции, творения Дюка 
Эллингтона, Диззи Гилеспи, Херби Хэнкока. На этом 
поле предельно органично выглядели и Круглов, и 
Кожевникова: стало понятно, почему какой-то критик 
назвал её «русской Эллой Фитцджеральд». Также про-
звучали несколько произведений Алексея Круглова, 
демонстрирующих слушателю совсем иной язык, 
другую интонацию (во многом, кстати сказать, очень 
русскую). 

В конце публику ожидал сюрприз: Карина Кожев-
никова пригласила на сцену воронежского пианиста 
Игоря Файнбойма. Совместный джем выглядел со-
вершенно спонтанным, музыканты прямо на сцене об-
суждали, что им играть. И это был, конечно, настоящий 
Джаз с большой буквы. 

Американский джаз 
на воронежской почве 
Фестиваль современного искусства «Чернозём» 
объединил на сцене одного из лучших 
российских саксофонистов Алексея Круглова  
и джазовую певицу Карину Кожевникову 
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Напомним, что по поручению губернатора Алексея 
Гордеева более 30 воронежских и приглашенных экспертов 
изучали культурную среду Воронежа. Результатом же стал 
470-страничный труд, вызвавший широкий общественный 
резонанс.

Первым на встрече был поднят вопрос о футбольных 
фанатах, по некоторым мнениям, обиженных докладом 
незаслуженно. Тут же прозвучала мысль об излишнем 
субъективизме, присущем ряду разделов «Воронежского 
пульса». На такого рода претензии Бояков заявил, что 
«субъективизм - это прекрасно», и гораздо важнее, что 
такая структура, как фанатское движение, выделена и 
обозначена в докладе как часть «культурной среды».

Следующим, о чем участники встречи не могли не 
вспомнить, была реакция директора Воронежского театра 
оперы и балета Игоря Непомнящего с его отпором на заяв-
ленную в «Воронежском пульсе» критику. В частности, тот 
предоставил доказательства, что цены на билеты в театр 
вовсе не повышались в 10 раз, как говорилось в докладе. 
Бояков заверил участников разговора, что это опечатка, 
за которую он готов  извиниться перед Игорем Михайло-
вичем, однако, всё это незначительные мелочи, уделять же 
внимание нужно только целому. По его словам, была про-
делана гигантская работа, и важные вещи, содержащиеся в 
докладе, сильно перевешивают все его недостатки.

Много времени Эдуард Бояков уделил разговору о 
правильном построении бренда города, о значении «рас-
кручивания» помогающих его развитию спонсоров и 
озвучивания их имен в прессе как хорошего стимула; о 
том, почему нельзя выдавать казенные деньги на развитие 
таких сфер, как дизайн и кино. 

На вопросы собеседников о том, почему рабочая версия 
(каковой авторы сами называют «Воронежский пульс») 
была сразу презентована, когда можно было доклад «до-
вести до ума», посоветовавшись с воронежскими деяте-
лями культуры, и уже затем выпустить готовый вариант, 
Бояков ответил, что такая подача была запланирована 
изначально. По его словам, если бы доклад вышел «ров-
ным» и не вызвал общественного резонанса, цель не была 
бы достигнута. Живое обсуждение остро стоящей про-
блемы, коллективное решение, возможность «зачерпнуть 
как можно больше мнений» интересуют авторов доклада 
больше всего. Поэтому все желающие могут предложить 
свои идеи на специально созданной странице в «Живом 
журнале», а с 3 октября в Доме актера каждую среду будет 
проводиться общественное обсуждение глав доклада. 

Авторы обещают исправить и дополнить работу с уче-
том пожеланий и на этой основе выпустить полноценную 
книгу.

информация о засТройщиКе 
1. Фирменное наименование:
Общество с ограниченной ответственностью 
«СитиСтрой»

2. Местонахождение:
Россия, 394063, г. Воронеж, 
пр. Ленинский, д. 156, оф. 6
Юридический адрес Общества:
Россия, 394063, г. Воронеж, 
пр. Ленинский, д. 156, оф. 6
Фактический адрес Общества:
Россия, 394063, г. Воронеж, 
пр. Ленинский, д. 156, оф. 6 
Тел. / факс. (473) 258-60-66

3. Реквизиты:
ОГРН 1133668003985
ИНН 3665091892 КПП 366101001
р/сч 40702810913000005511 
в Центрально-Черноземном
в банке ОАО «Сбербанк России» (г. Воронеж),
к/сч 30101810600000000681, 
БИК 042007681 

4. Режим работы:
Понедельник - пятница с 9.00 до 18.00, 
перерыв с 13.00 до 14.00. 
Суббота и воскресенье – выходные.

5. ФИО единоличного исполнительного органа 
(генерального директора):

Джигола Сергей Михайлович действует на осно-
вании Устава 

6. Информация о государственной регистрации:
СВИДЕТЕЛЬСТВО о государственной регистра-

ции - ОГРН 1133668003985, дата регистрации  
29 января 2013г.

Орган государственной регистрации – Межрайон-
ная инспекция Федеральной налоговой службы №12 
по Воронежской области.

СВИДЕТЕЛЬСТВО о постановке на учет в налого-
вом органе – Межрайонная инспекция Федеральной 
налоговой службы № 13 по Воронежской области. 
Постановка на учет 29.05.2013 г.

ИНН 3665091892 КПП 366101001
Воронежский областной комитет государственной 

статистики подтверждает наличие в составе Единого 
государственного регистра идентификацию по обще-
российским классификаторам:

Коды: ОКПО - 10633663, ОКАТО - 20401000000, 
ОКОГУ - 4210014, ОКВЕД – 45.2 45.1 45.21 45.22 
45.25 45.45 45.5 45.50 74.4. ОКФС - 16; ОКОПФ – 
12165. 

7. Информация об учредителях (участниках) за-
стройщика:

100% уставного капитала принадлежит физическо-
му лицу – Джигола Сергей Михайлович. 

8. Информация о проектах строительства объ-

ектов недвижимости, в которых принимал участие 
застройщик в течение трех лет, предшествующих 
опубликованию проектной декларации: 

- не принимал участие. 

9. Информация о виде лицензируемой деятельно-
сти, номере лицензии, сроке ее действия, об органе, 
выдавшем лицензию в соответствии с федеральным 
законом:

- отсутствует.

10. Информация о финансовом результате теку-
щего года, размере кредиторской задолженности на 
день опубликования проектной декларации:

Финансовый результат – убыток 96 000 руб.
Величина дебиторской задолженности – 
1333 000 руб.
Величина кредиторской задолженности – 
53 381000 руб.
Незавершенное строительство – 47 789 000 

руб. 

информация о проеКТе сТроиТельсТВа
1. Цель проекта строительства:
Строительство многоквартирного жилого дома 

2-секционного, 17-этажного, 170-квартирного, адрес 
земельного участка: г. Воронеж, ул. 45-й Стрелковой 
дивизии, 275 Г.

Этапы строительства:
Начало строительства: сентябрь 2013 г.
Окончание строительства: июнь 2014 г.

2. Результаты проведения государственной экс-
пертизы проектной документации:

Положительное заключение государственной экс-
пертизы № 36-1-4-0084-13 от 28 марта 2013 г. ГАУ 
ВО «ЦЕНТР ГОСЭКСПЕРТИЗЫ ПО ВОРОНЕЖСКОЙ ОБ-
ЛАСТИ» по объекту капитального строительства: «Жилая 
застройка по ул. 45-й Стрелковой дивизии, 275Г».  

3. Информация о разрешении на строительство:
Разрешение на строительство жилого дома №RU-

36302000-48 от 23.05.2013 г., выдано отделом 
подготовки и выдачи разрешительной документации 
в области строительства администрации городского 
округа город Воронеж. 

4. Права Застройщика на земельный участок, 
информация о собственнике земельного участка, 
границы и площадь земельного участка, элементы 
благоустройства:

Арендатор земельного участка – ООО «СитиСтрой». 
Договор аренды земельного участка № 2270-12/
гз от 23.08.12г. и Дополнительные соглашения от 
02.04.2013г. и от 31.05.2013г., заключенные с Де-
партаментом имущественных и земельных отношений 
Воронежской области сроком до 12.05.2014г. Пло-
щадь земельного участка 6282 кв.м, адрес земельного 
участка: г. Воронеж, ул. 45-й Стрелковой дивизии, 
275 Г(кадастровый номер 36:34:0208001:69).

Элементы благоустройства: проектом строитель-

ства предусмотрено устройство подъездных путей 
с твердым покрытием, детская игровая площадка, 
контейнерная площадка для сбора крупногабаритных 
отходов.  

5. Местоположение строящегося жилого дома и 
его описание:

Многоквартирный 2-секционный, 204-квартирный 
жилой дом расположен по адресу: г. Воронеж, ул.  
45-й Стрелковой дивизии, 275 Г, точный адрес земель-
ного участка, на котором строится дом: г. Воронеж,  
ул. 45-й Стрелковой дивизии, 275 Г. 

6. Количество в составе строящегося жилого дома 
квартир, передаваемых участникам долевого строи-
тельства Застройщиком после получения разрешения 
на ввод в эксплуатацию жилого дома. Описание 
технических характеристик квартир:

Общее количество квартир: 204 из них:
1 комнатных квартир: 136 квартир площадью 
37,08 кв.м, 38,79 кв.м, 41,97 кв.м.
2 комнатных квартир: 68 квартир площадью 
64,60 кв.м, 77,17 кв.м.
Общая площадь квартир 10253,8 кв.м. 
Нежилые помещения в многоквартирном доме, 

не входящие в состав общего имущества в много-
квартирном доме, отсутствуют. 

7. Состав общего имущества жилого дома, которое 
будет находиться в общей долевой собственности 
участников долевого строительства после получения 
разрешения на ввод в эксплуатацию и передачи объ-
ектов долевого строительства участникам долевого 
строительства:

Технические и вспомогательные помещения, не 
являющиеся частями квартир и предназначенные 
для обслуживания более одного помещения в доме, 
в том числе межквартирные лестничные площадки, 
лестницы, лифты, лифтовые шахты, коридоры, крыша, 
механическое, электрическое, санитарно-техническое 
оборудование, находящееся в доме за пределами или 
внутри помещений и обслуживающее более одного 
помещения.

Земельный участок площадью 6282 кв.м, на 
котором расположен жилой дом с элементами бла-
гоустройства. 

8. Предполагаемый срок получения разрешения на 
ввод в эксплуатацию строящегося жилого дома:

второе полугодие 2014 года. 

9. Перечень органов государственной власти, 
органов местного самоуправления и организаций, 
представители которых участвуют в приемке жилого 
дома:

Представитель управы Коминтерновского района 
г. Воронежа

Представитель Застройщика 
Представитель Территориального органа Гос-

санэпиднадзора
Представитель Территориального органа Госпо-

жарнадзора

Представитель Территориального органа эколо-
гического надзора

Представитель Территориального органа государ-
ственного архитектурно-строительного надзора

Представитель МУП г. Воронежа «Управление 
главного архитектора»

Представитель Комитета по управлению жилищ-
ным фондом

Представитель генерального проектировщика
Представитель генерального подрядчика 

10.  Возможные финансовые и прочие риски при 
осуществлении проекта строительства и мерах по 
добровольному страхованию Застройщиком таких 
рисков:

Застройщиком застрахованы строительно-
монтажные риски в части жилого дома как объекта 
строительно-монтажных работ, включая строительные 
материалы, конструкции, монтируемое оборудование, 
а также застрахована гражданская ответственность 
Застройщика при проведении строительно-монтажных 
работ (Полис №СД-0901 от 08.05.2013 г. с ООО 
«СК«Экспресс-страхование»). 

11. Перечень организаций, осуществляющих 
основные строительно-монтажные и другие работы.

Генпроектировщик - ООО «Воронежская проектная 
компания».

Генеральный подрядчик - ЗАО «ПроектИнвест-
Строй». 

12. Планируемая стоимость строительства (созда-
ния) жилого дома составляет:
245 806 789 (Двести сорок пять миллионов восемьсот 
шесть тысяч семьсот восемьдесят девять) рублей. 

13. О способе обеспечения исполнения обяза-
тельств Застройщика по договорам участия в долевом 
строительстве:

Обеспечение исполнения обязательств застрой-
щика перед участниками долевого строительства 
по договорам участия в долевом строительстве обе-
спечивается залогом в соответствии со ст. 13-15 
Федерального закона №214-ФЗ от 30.12.2004 г. «Об 
участии в долевом строительстве многоквартирных 
домов и иных объектов недвижимости и о внесении 
изменений в некоторые законодательные акты Рос-
сийской Федерации» в редакции Федерального закона 
от 30.11.2011 г. №362-ФЗ. 

14. Об иных договорах и сделках, на основании 
которых привлекаются денежные средства для строи-
тельства (создания) многоквартирного дома, за исклю-
чением привлечения денежных средств на основании 
договоров участия в долевом строительстве:

Привлечение денежных средств для строительства 
жилого дома осуществляется на основании договоров 
участия в долевом строительстве жилого дома. 

Директор ООО «СитиСтрой» С.М. ДжигОла 
20.09.2013г.  

ПРОЕКТНАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ
по строительству многоквартирного жилого дома по ул. 45-й Стрелковой дивизии (строительная позиция 2),

адрес земельного участка: г. Воронеж, ул. 45-й Стрелковой дивизии, 275 Г 
Р
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Уважаемые члены  
кооператива ПСК  

«Раздолье»!
Правление кооператива про-

водит перерегистрацию членов 
потребительского садоводче-
ского кооператива «Раздолье», 
расположенного в с.Кулешовка 
Рамонского района. 

Просим подтвердить ваше 
членство в кооперативе.

Тел. для справок 
8 (960) 123-87-29.

Внимание ЗАО «ВМУ-2» ОбъяВляет  
О ЗАселении жилОгО дОМА 

№95е (поз.7)  
по ул. Федора Тютчева, 

г.Воронеж,  
с 7 по 17 октября 2013 года. 
Просим обращаться в отдел по работе  

с недвижимостью по адресу:  
г.Воронеж, ул. Витрука, д.15. 

Подробная информация по телефонам: 
227-86-38, 227-72-88.
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Субъективизм – 
это прекрасно?
Ректор ВГАИ и руководитель нашумевшего 
исследования «Воронежский пульс» Эдуард Бояков 
пригласил журналистов на неформальную встречу 
в книжном клубе «Петровский», где продолжилось 
обсуждение доклада.

Мы И НАше ЗдОРОВье

КРИМИНАл

артём дарьин

В 58 случаях инфекция была завезена в нашу страну из 
других государств. Не только из сопредельных с нами та-
ких стран, как Украина (26 случаев), но даже из Таиланда, 
Кореи, Филиппин, Египта, ОАЭ. В Воронеже зафиксиро-
вано три «импортных» случая – из Москвы и Московской 
области, остальные имеют местные корни.

К счастью, обошла нас стороной зараза, кочующая 
вместе с цыганами. Эти внутренние мигранты принесли 
корь в Ростовскую, Тамбовскую, Липецкую, Курскую, 
Белгородскую области. Вирусная инфекция передаётся 
воздушно-капельным путём и является одной из самых 
контагиозных: после контакта с источником заболевают 90 
процентов восприимчивых людей. Через несколько часов 
температура человека поднимается до 38-39 градусов, воз-
никает насморк. Заложенность носа, сухой кашель, крас-
неют глаза, возникает светобоязнь. На третий-четвёртый 
день отмечается покраснение на лице, шее, туловище, 
руках и ногах. После сыпь бледнеет, а на её месте остаются 
буроватые пятна – пигментация. 

Единственная эффективная мера профилактики – им-
мунизация. Вакцинация против кори должна проводиться 
годовалым детям, а потом ревакцинация в 6 лет. Если 
подростки или взрослые до 35 лет не знают, были они 
привиты или нет, то им необходимы двукратные прививки. 
Побывавшим в очаге заболевания прививка проводится 
без ограничения по возрасту.  Поскольку в области воз-
никла неблагополучная эпидемическая ситуация по кори, 
то тем, кто не привит, не стоит изображать из себя смелых 
людей, не боящихся никакой заразы. Корь может уложить 
в постель любого, и чем старше человек, тем последствия 
для него могут быть плачевнее. Так что не храбритесь по-
пусту, лучше послушайтесь призыва Роспотребнадзора и 
врачей-эпидемиологов – сделайте прививку.

Недетская корь 
Эпидемиологи бьют тревогу: многие прежде 
сугубо детские болезни всё активнее атакуют 
старшие поколения. В прошлом году, например, в 
России было зарегистрировано 2130 случаев кори 
среди взрослых. 

На взятки – хваткий
В сентябре 2013 года УФСБ России по Воронежской 

области совместно с региональным СУ СК России про-
вели ряд проверок. В результате был пойман с поличным 
сотрудник 27-го отделения полиции межмуниципального 
отдела МВД России при получении взятки в размере 
50 тысяч рублей. Как оказалось, он вымогал деньги у 
сотрудника Нововоронежской АЭС, взамен обещая не 
предоставлять руководству станции информацию якобы 
компрометирующего характера. Впоследствии она могла 
бы послужить основанием для увольнения работника 
предприятия. По материалам дела ведётся расследование 
в соответствии с ч. 3 ст. 159 УК РФ (мошенничество).

Юлия МЕРЕМЬЯНиНа.

Виталий ЧерниКоВ 

- Этот проект вызревал дав-
но, - рассказывает директор 
ансамбля «Воронежские дев-
чата», Заслуженная артистка 
России Анна Ковригина. 

Не так давно в россошан-
ском Дворце молодёжи со-
стоялись совместные концерты 
этого коллектива с Воронеж-
ским академическим симфо-
ническим оркестром под управ-
лением Заслуженного деятеля 
искусств Воронежской области 
Игоря Вербицкого. Выступле-
ние было приурочено ко Дню 
города. «Предчувствие любви» 
- так  названа эта программа. 

Та поездка в Россошь – не 
разовая акция. Речь идёт о 
большом совместном проекте 
двух известнейших коллекти-
вов. Традиционное искусство 
встретилось с классикой, и 
песни из репертуара «Девчат» 
зазвучали совсем по-новому в 
оркестровых аранжировках его 
художественного руководите-
ля, народного артиста России 
Юрия Романова. Некоторые 
были исполнены впервые. 
Дирижёр немало классики 
переигравшего Воронежского 
академического симфониче-
ского оркестра Игорь Вербиц-
кий особо отметил написанную 
Юрием Борисовичем двенад-
цатиминутную «Воронежскую 
рапсодию»: «Надеюсь, мы её 
ещё исполним!» - добавил он. 

«Девчата» были созданы 
при Воронежской филармонии 
в 1966 году – и теперь кому-
то, наверное, даже покажется 
странным, почему этот проект с 
оркестром не родился раньше. 

- Я очень рад этой встрече, 

- признаётся Игорь Вербиц-
кий. – Меня поразил высокий 
профессионализм коллектива. 
С «Воронежскими девчатами» 
было очень удобно работать. 
У нас возник прекрасный кон-
такт, мы понимали друг друга 
с полуслова. 

Первый, пробный концерт 
состоялся в июне, также в Рос-
соши. Могу предположить, что 
в сентябре во Дворец молодёжи 
пришли в том числе и те, кто 
сидел в зале тогда. «Мы очень 
благодарны руководителю от-
дела культуры Россошанского 
района Виктору Стреху и ге-
неральному директору ОАО 
«Молоко» Василию Остроуш-
ко, которые откликнулись и 
поддержали наш проект», - рас-
сказывает Анна Ковригина. 

Новостная лента сайта ан-
самбля обновляется регулярно. 
Только за последние несколько 
месяцев коллективу аплоди-
ровали в Липецке, Смоленске, 
Москве. Новый проект и для 
«Девчат», и для оркестра – 
попытка разговора с новой 
аудиторией. Разумеется, во 
время репетиций перед пер-
вым концертом его участники 
вовсе не думали, что новая 
программа окажется опере-
жающим ответом на некоторые 
замечания, содержащиеся в го-
товившемся параллельно и уже 
спровоцировавшем дискуссию 
докладе «Воронежский пульс. 
Культурная среда и культурная 
политика». 

Конечно, нужно, чтобы про-
грамму «Предчувствие любви» 

смогли увидеть и воронежцы. 
В том числе и для того, что-
бы убедиться: «Воронежские 
девчата» адресуют свои песни 
не только «ностальгирующей 
по прошлому» аудитории, они 
не боятся творческих экспери-
ментов. 

Авторы проекта планируют 
подать заявку на грант прави-
тельства Воронежской области. 
Для полноценной реализации 
проекта нужны средства. В том 
числе и для того, чтобы новую 
творческую грань «Воронеж-
ских девчат» и Воронежского 
академического симфониче-
ского оркестра смогли увидеть 
не только в гостеприимной 
Россоши, но и в других уголках 
области. А там, глядишь, и за её 
пределами. 

В предчувствии любви
песня русская, родная  |  «Воронежские девчата» и Воронежский академический 
симфонический оркестр показали россошанцам совместный проект 

«Воронежские девчата» подтвердили потенциал своих песен.
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Гуляла вся Шуриновка 
В Шуриновке Липчанского сельского поселения Богу-

чарского района прошёл День села. Работники сельского 
Дома культуры подготовили концертную программу для 
своих односельчан. В этот день в Шуриновке поздравляли 
молодые семейные пары и супругов, отмечающих «золотые» 
и «серебряные» юбилеи, а также молодых родителей. Для 
жителей села были организованы народные гуляния, весёлые 
игры и конкурсы. 

Инвалидов – за компьютеры
Репьевская межпоселенческая библиотека в ближайшее 

время возьмётся обучать инвалидов компьютерной грамот-
ности и пользованию интернет-сервисами. Это станет воз-
можным благодаря гранту, который библиотекари выиграли, 
осуществив совместно с районным обществом инвалидов 
молодежный проект «Адаптация в современном информаци-
онном обществе людей с ограниченными возможностями в 
возрасте от 18 до 40 лет». Занятия будут бесплатными.

В честь автора «Белого Бима» 
Страноведческий информационно-образовательный 

центр-библиотека №32 имени Г.Н.Троепольского, что в Во-
ронеже, в Год экологической культуры в России объявил 
конкурс творческих работ, посвящённый творчеству писа-
теля, чьё имя носит. Конкурс «Экология души, природы, 
жизни» пройдёт в трёх номинациях: «Живой мир нашего 
города» - творческие работы (прозаические произведения 
могут быть представлены в форме рассказа, очерка, эссе, 
сказки, фельетона); «Мир природы, мир души» - поэтические 
произведения экологической направленности; «Тропинка 
к Троепольскому…» - слайд-фильм, посвящённый жизни и 
творчеству прозаика. К участию приглашаются ребята от 9 
до 17 лет. Итоги будут подведены в ноябре. 

Босния глазами историка 
Пожалуй, впервые в отечественной науке воронежским 

историком проделана работа по исследованию средневе-
ковой истории Боснийского государства. В издательско-
полиграфическом центре ВГУ вышла монография препо-
давателя кафедры истории средних веков и зарубежных 
славянских народов вуза, кандидата исторических наук Ольги 
Солодовниковой «Социально-политическое развитие Боснии 
в IX – начале XV века». Его этапы, рассматриваемые в книге, 
совпадают с периодами деятельности наиболее видных пра-
вителей – банов Кулина, Матвея Нинослава, Степана II, бана 
и короля Твртка I, сообщает сайт ВГУ. Книга предназначена 
для преподавателей и студентов вузовских истфаков, а также 
всех интересующихся средневековьем. 

анастасия ВОРОНиНа,  
Василий ЧЕРНОуСОВ.


